
Jusqu’à 2003, le nombre de membres  
(avec ou sans licence) était de 11 000. Depuis,  
les effectifs, répartis sur 719 clubs avec une 
hausse annuelle de 5% par an, ont doublé. 
L’augmentation du nombre de licenciés varie 
fortement en fonction des différentes régions  
et de l’implication de la "Landessportbünde", 
l'institution chargée du développement du sport 
dans chaque province indépendante. 
 
 

Les institutions de chaque région indépen-
dante ont découvert la pétanque comme un loisir 
pour les personnes âgées. Elles ont axé leur 
communication sur l’utilité de la pétanque afin de 
combattre la solitude et le manque d’exercice 
notamment en plein air. Ainsi, de nombreuses 
Fédérations sportives allemandes recommandent 
la pétanque comme une alternative pour leurs 
licenciés les plus âgés.  
 
Certaines campagnes de communication gouver-
nementales vont dans ce sens, à l’image de 
"Getting older, stay in motion" (Vieillissez mais 
restez actifs). Pour les jeunes qui pourraient  
être intéressés par la pétanque, elle est essentiel-
lement assurée de manière individuelle par 
chaque club, notamment par le biais de journées 
découvertes ou d’ateliers auprès des écoles et 
des universités. 
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Derrière le football, incontestable n°1, la gymnastique et ses différentes 
variantes (personnes inscrites en salle de fitness, musculation…), le tennis, les 
sports de tir, l’athlétisme, le handball, l’équitation, le golf, le tennis de table ou 
encore la natation, la pétanque reste un sport marginal en Allemagne. Le nombre 
de pratiquants prenant part à des compétitions est de l’ordre de 20 000. Toutefois, 
si on se réfère à la vente de triplettes, on peut assurer qu’environ 1 million de 
personnes ont découvert notre discipline et la considère comme un passe-temps. 
 
La pétanque est arrivée en Allemagne après la Seconde Guerre mondiale grâce 
aux soldats français restés sur place à la fin du conflit. Le premier club de notre 
pays était localisé à Bonn, l’ancienne capitale de l’Allemagne, et a été créé en 
1963. Les touristes allemands revenus de France ont également contribué au 
développement de la discipline. Le premier chancelier allemand  Konrad Adenauer, 
très populaire, a joué un certain rôle dans l’émergence des sports de boules grâce 
à la presse de l’époque qui relatait en détails sa passion. En 1984, la Fédération 
Allemande de Pétanque a vu le jour. 
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La Pétanque a été notamment popularisée par les 
soldats français après la Seconde Guerre mondiale. 
En 1984, la Fédération Allemande a été créée.

« Notre priorité, la professionnalisation »

Michaël DÖRHÖFER 

5 questions

1
Que représente la pétanque  
dans la hiérarchie sportive  
de votre pays et comment  

est-elle née ?

2

Comme la communication sur la pétanque 
est essentiellement axée sur les personnes âgées, 
le jeu provençal, qui nécessite une meilleure 
condition physique, à un impact moindre car les 
personnes en mesure de le pratiquer préfèrent se 
tourner vers d’autres disciplines tant que leur 
corps le leur permet.    
 
 

Cette année, l’une de nos priorités, est de 
nous professionnaliser. Nous devons développer 
un outil plus clair et   performant pour la gestion 
administrative des licences de nos joueurs.  
Par exemple, la gestion actuelle des mutations 
des joueurs d’un club à un autre nous pose 
problème. Des solutions informatiques pourraient 
être mises en place pour faciliter ce processus. 
Dans le même esprit, une utilisation plus perti-
nente des nouveaux médias numériques pourrait 
être un atout majeur pour faire connaître notre 
sport. C'est pourquoi notre but est de renforcer 
notre coopération avec la FFPJP en avance dans 
bien des domaines. 
 
Nous avons également comme projet futur 
d’améliorer nos relations avec les institutions 
sportives régionales afin de rendre la pétanque 
plus populaire et de la faire apprécier par le plus 
grand nombre possible. 
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 Propos recueillis par Gérard PONCIE (avec Claude AZEMA et Matthieu LUGON)

A quel rythme  
se développe-t-elle ?

Michaël Dörhöfer (à gauche),  

Mike Pegg (président de la CEP), 

Claude Azéma (président de la CMSB)  

et Lars Friis (à droite), réunis en début  

d'année à l'occasion du congrès de Troyes.
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La Fédération Danoise de Pétanque est membre de la Fédération Danoise 
des Sports, qui est une organisation gouvernementale, mais aussi du Comité 
Olympique Danois. Nous pensons que nous exerçons une influence importante 
au sein de la Fédération Danoise qui regroupe 62 disciplines de tailles diffé-
rentes comme le football et le parachutisme. 
 
La pétanque était pratiquée à différents endroits dans les années 1980. Ce sont 
les immigrants français qui ont commencé à jouer dans les parcs. Peu à peu, 
ces pratiquants se sont regroupés pour évoluer dans les  mêmes lieux  et ont 
décidé de former de petits clubs. Le 1er mars 1986, 51 personnes appartenant 
à 8 clubs se sont réunies et ont créé les statuts de la Fédération qui ont  
rapidement été adoptés. Ensuite, la Fédération Danoise de Pétanque a fait  
une demande pour devenir membre de la FIPJP. Les premiers clubs membres 
de la Fédération Danoise venaient majoritairement de la région de Copenhague, 
mais très rapidement de nombreux clubs se sont greffés pour au final atteindre 
plus de 400 clubs implantés dans tout le pays.  
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ACTUALITÉS  INTERNATIONALES 

Depuis les dix dernières années, nous avons 
un nombre de clubs, de membres et de licenciés 
(20 000 joueurs affiliés et 1 200 environ licenciés 
à la Fédération) très stable. Nous  comptions  
beaucoup sur les J.O. 2024 pour augmenter les 
effectifs grâce à une plus importante visibilité 
médiatique. 
 
 

Depuis 2019, nous avons adopté un 
nouveau système de licence pour les joueurs.  
Si vous êtes adhérent d’un club, et que celui-ci 
est membre de la Fédération Danoise de 
Pétanque, vous avez automatiquement droit à 
votre licence internationale, et ce gratuitement. 
Auparavant, cette même licence coûtait 35 euros. 
Pour contrebalancer les pertes financières dues à 
l’adoption de ce nouveau système, nous avons 
augmenté la contribution des clubs pour parti-
ciper à nos compétitions nationales et nous avons 
appliqué une légère hausse sur la cotisation 
annuelle pour être membre de la Fédération. 
Nous souhaitons ainsi doubler le nombre de 
licenciés et nous visons un retour sur notre inves-
tissement financier grâce à une augmentation 
conséquente de l’activité de notre Fédération. 
 
 

Non. 
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La Fédération Danoise de Pétanque a vu  
le jour en 1986. Les premiers clubs se 
situaient à Copenhague avant de s'étendre 
sur l'ensemble du pays.

« Améliorer la qualité et la quantité »

Lars FRIIS 

3
Quels sont les moyens  

mis en oeuvre ?

4
Des actions sont-elles 

menées en faveur du jeu 
provençal ?

5
Quels sont les objectifs 2019 

et à plus long terme ?

Nous avons créé deux centres de formation 
ciblés sur les jeunes joueurs au fort potentiel  et 
sur les joueurs expérimentés. Ils bénéficient ainsi 
d’entraînements intensifs avec des pratiquants de 
haut niveau. Nous espérons que cette initiative, 
combinée à notre nouveau système de licence, 
nous permettra de développer la pétanque au 
Danemark, avec une augmentation du nombre de 
licenciés mais également une amélioration du 
niveau de pratique des compétiteurs. Bref, qualité 
et quantité. Tous les ans, nous avons un week-end 
de détection encadré par notre coach avec la 
présence de joueurs aguerris de chez vous.  
Notre meilleure performance mondiale est notre 
5e place à Madagascar en 2016 mais globale-
ment, les Féminines obtiennent les résultats les 
plus probants. Et puis, au cours des 8 dernières 
années, nous avons organisé 5 championnats 
d'Europe, ce qui permet de promouvoir la disci-
pline en interne. D'ailleurs, c'est au Danemark, à 
Hvidovre, qu'a eu lieu la première compétition 
européenne réservée aux Vétérans.     
  
Enfin, si à l’heure actuelle, la pétanque est le  
sport exclusif de notre Fédération, nous avons eu 
un contact de la raffa-volo et il se pourrait que 
nous ajoutions cette discipline pour la saison 
2019-2020.
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 Propos recueillis par Gérard PONCIE (avec Claude AZEMA et Matthieu LUGON)
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